



El nacimiento de Cullen y su escuela



Por
María Angélica Dollenz

El Dr. Joaquín María Cullen, de profesión médico, bonaerense; Lucio Vicente López nacido en Montevideo, Uruguay, quien ejerciera el cargo de ministro del Interior de la República Argentina; Bernardo de Irigoyen quien ostentó el cargo de canciller o ministro de Relaciones Exteriores de la Nación argentina, y Manuel Láinez quien fuera parlamentario de aquella nación, apoyaron a Julio Popper, en sus proyectos de colonización en Tierra del Fuego. Popper nació el 15 de septiembre de 1857 en Bucarest, Rumanía, país del sureste europeo conocido por la región de bosques de Transilvania, rodeada de los montes Cárpatos. De estirpe judía era hijo de Neftalí Popper, quien se desempeñó como rector del primer colegio hebreo de la ciudad de Bucarest y fundador del periódico Timpel órgano de la colectividad judeo-búlgara y su madre Perla o Peppi ambos procedentes de la nación de Polonia.



Sala de clases de la Escuela Mixta G-42 de Cullen, en 1966.

En el colegio que estudió Julius su padre fue uno de sus profesores, sumado a sus actividades de librero y traductor. Allí adquirió una sólida formación académica, siendo políglota, con manejo integral de números, idiomas entre el rumano natal, el griego, latín, yiddish, alemán, francés y castellano. En su domicilio de calle Vacarester N°27, en Bucarest, además de haber nacido Julius nacieron dos

hermanas y su hermano Máximo, quien lo acompañó a su aventura patagónica. A los 17 años se trasladó a Francia para estudiar ingeniería en la Universidad Politécnica de París y titulándose como ingeniero en minas en 1879 a la edad de 22 años. En cuanto terminó sus estudios de grado; querrá conocer el amplio mundo y partió hacia los orígenes de la humanidad, visitando: Egipto, Constantinopla y desde

allí se dirigió a la China, India y Japón. En 1881 regresó a Rumanía, a donde, luego de retornar una vez más de sus viajes, no volvería. Llega a los Estados Unidos a radicarse en Nueva Orleans, donde trabajó en obras de ingeniería. Viaja posteriormente a Cuba, México, Argentina y Chile. El día 12 de junio de 1886 crea la Compañía Anónima Lavaderos de oro de Sudamérica que recibiría una concesión del Presidente de la República argentino Julio Roca firmando en su nombre y representación de Julio Popper el Dr. Joaquín Cullen. Ya desde el 17 de septiembre de 1886 a la edad de 29 años, Popper se encontraba en Punta Arenas, Magallanes, participando en un desfile de carácter nacional ya que festejaba la llegada del nuevo Presidente de la República de Chile don José Manuel Balmaceda Fernández. Se instaló con sus tiendas de campaña o carpas, la de él era grande de forma circular, cercano al muelle de pasajeros. Fue recibido por el gobernador de Ma-



Insignia de la Escuela Mixta de Cullen.

gallanes Francisco Sampaio. La expedición continuó al embarcarse en Punta Arenas en el vapor Toro que los cruzó por el estrecho de Magallanes hasta bahía Porvenir en la isla Grande de Tierra del Fuego. En 1887, a la edad de 30 años, Popper recorre el interior de Tierra del Fuego, proponiendo un centro urbano denominado Cullen, cerca de un río de igual denominación en homenaje a su amigo y colaborador y uno de sus financistas el Dr. Joaquín Cullen.

Pueblo de Cullen

El 29 de diciembre de 1945 surge petróleo en campos magallánicos, en el sector noreste de la isla Grande de Tierra del Fuego; el Estado de Chile se propuso crear la Empresa Nacional del Petróleo (Enap), cuya fundación ocurrió oficialmente el 19 de junio de 1950, con la publicación de la Ley N°9.618. En la década del 50 Enap seguirá explorando y explotando más yacimientos petroleros y de gas especialmente en la provincia de Tierra del Fuego. La planta de Cullen es una de las instalaciones estratégicas de la Empresa Nacional del Petróleo situada al interior de Tierra del Fuego, cumple un rol clave para abastecer de gas a la Región de Magallanes. Se comienza a construir en 1959 con ingenieros y personal chileno, bajo la supervisión de la Compañía estadounidense Hudson Engineering Corporation, encargada del diseño y puesta en marcha. Fue inaugurada el 12 de enero de 1962. Su principal función es recuperar los hidrocarburos más pesados del gas natural (Propano, Butano y Gasolina Natural) además de reinyectar a los pozos petroleros el gas residual.

Escuela Mixta de Cullén

En la década de los 60 el pueblo de Cullen, contaba con



Las instalaciones que sirvieron de colegio.



Competencia escolar en el poblado de Cullen.



Alumnos de la Escuela G-42 de Cullen.



Julio Popper: financiado y apoyado por el doctor Joaquín Cullen en Punta Arenas, en 1886.



Ingeniero Julio Popper.



Expedición de Popper en río Cullen, Tierra del Fuego, en 1887.

más de mil personas. Durante el año 1960 se finalizó el diseño del pueblo o campamento de Cullen junto a la planta de tratamiento de gasolina. En 1961 funciona la Escuela Mixta donde se enseñará a los niños y niñas fueguinos. Esta escuela pública que albergaba unos 40 alumnos en 1962 y 2 profesores; se le suma la inauguración de canchas de juegos infantiles. La Escuela tiene un kindergarten hasta 6° grado de enseñanza básica. Con la industria de energía empieza a prosperar y hermosear la localidad de Cullen que es ornamentada y se foresta con más de mil quinientos árboles, más de una variedad de arbustos, plantas menores y flores. En los sectores cívico y comercial se instalaban cercados y la localidad queda urbanizada. En este pueblo fueguino había 90 familias radicadas. El radio urbano tenía capilla, casino, posta médica, bomberos, gimnasio, cine y por supuesto su Escuela. Para fortalecer la educación

a partir de 1963 funcionaba la Biblioteca que contaba con más de mil quinientos libros y además existe espectáculo en la sala de cine con una asistencia promedio anual de unas cuarenta mil personas.

En 1965 la matrícula escolar creció a 65 alumnos y alumnas. En 1966 el administrador hace entrega de certificados a operarios egresados de la educación básica, que participaron en cursos intensivos durante tres meses, en horario vespertino. En actos escolares, niños de la Escuela Gabriela Mistral rinden homenaje a la Premio Nobel y Nacional Gabriela Mistral con rondas y declamaciones de sus poemas; quien como profesora de castellano ejerciera en Magallanes. En el año 1968 se inscriben trabajadores de la empresa estatal en los centros de estudios para adultos de Cullen. También se efectuará cursos vespertinos para primero y segundo año de humanidades, en los que participaron veinticin-

co trabajadores enapinos. En 1969 Enap y el secretario de Educación acuerdan la prosecución de los programas de enseñanza media para adultos, abriéndose la matrícula en primero y segundo año. Una profesora hace curso de juguetería para las damas pobladoras de Cullen.

Escuela G-42 de Cullén

En las décadas de los 70 y 80, se organizará administrativamente el territorio de Tierra del Fuego, sujetándose a la regionalización, provincialismo, comunalismo y municipalismo del país. Se dictan el Decreto Ley N°575 de 1974 sobre regionalización del país creándose la Región de Magallanes y de la Antártica Chilena; el Decreto Ley N°1.230 de 1975 que da origen a la provincia de Tierra del Fuego; el Decreto Ley N°2.868 de 1979 que divide la provincia en comunas y una de ellas es la comuna de Primavera donde una de sus localidades es Cullen y el decreto con fuerza N°1-2.868 de fecha 5 de ju-

nio de 1980 sobre la creación de nuevas municipalidades, dando vida a la Municipalidad de Primavera.

Volviendo a la comunidad escolar, en 1970 se realiza una olimpiada regional, obteniendo el primer lugar la representación de Cullen. Llegando el año de 1971 se habilita la cancha de patinaje, donde los estudiantes, jóvenes y niños concurren asiduamente, considerando que la localidad en invierno registra temperaturas de hasta 28 grados bajo cero. Al año siguiente, en 1972, se cumple una década de fundación del campamento y planta refinadora de petróleo de Cullen. En 1974 por parte de Enap se realiza investigaciones batimétricas e hidrográficas en el estrecho de Magallanes para obtener petróleo y gas. Enap financió en 1975 un repartidor heterodino con todos los accesorios para emitir la señal de Televisión Nacional de Chile al pueblo de Cullen así como benefició a toda su comunidad escolar. Y desde 1976 Enap auspicia las transmisiones de televisión en directo desde Santiago a Magallanes, incluyendo a la provincia de Tierra del Fuego. Publicada en el Diario Oficial el día viernes 29 de octubre de 1978 la Ley N°1.063 que reclasifica establecimientos educacionales de la Déci-

ma Segunda Región de Magallanes y de la Antártica Chilena queda como nueva denominación del establecimiento educacional Escuela G N°42 en el pueblo de Cullen. En los ochenta comienza la municipalización de la educación. Por su parte, en 1981 Enap se organiza como un holding de empresas. En 1984 se firma un contrato de compraventa de gas natural entre Enap y Signal Methanol y en 1988 se encuentran en producción treinta y seis pozos en nueve yacimientos costafuera que opera la empresa estatal. En 1990 se crea Sipetrol, Sociedad Internacional Petrolera S.A., filial de Enap, con el propósito de abordar las actividades de exploración y producción de petróleo y gas en el extranjero. Al correr el año 1992 se efectúa la obra pública de un poliducto Bandurria-Cullen para adquirir gas licuado de la República Argentina en el sector de la isla de Tierra del Fuego. Ya con la data de 1995 se cumple el cincuentenario de la comunidad petrolera magallánica chilena. Al finalizar el siglo veinte, en el 2000, se produce el aniversario de cincuenta años o medio siglo de la existencia de la Empresa Nacional del Petróleo, revalidando su gran labor económica, cultural y educativa en la Región de Magallanes.



Pista de patinaje natural de hielo para disfrute de niños, jóvenes y habitantes de Cullen.



Planta de Cullen.